

AÑO II.

REDACCION Y ADMINISTRACION:
Calle de la Abadia, 3.

Gandia 21 de Mayo de 1882.

COLABORADORES:
Todos los suscritores al periódico.

NÚM. 73.

CONOCIMIENTOS AGRÍCOLAS.

INSECTOS QUE DESTRUYEN LAS ALFALFAS Y MEDIOS DE EXTINGUIRLOS.

Todos los cuerpos organizados sufren transformaciones y mudanzas de figura. Los insectos tienen tres metamorfosis, cuyos estados se denominan larva u oruga, ninfa ó cripsálida, é insecto perfecto. El primer estado dura mas ó menos tiempo con algunas mutaciones ligeras en el curso de su crecimiento hasta la época crítica de transformarse en ninfa ó cripsálida: entonces cada especie emplea su modo particular de preparar su morada que los libre de la intemperie y del ataque de sus muchos enemigos: esta morada es en forma de capullo con seda ú otros materiales, ó bien eligen los parages menos habitados, y hacen agujeros en la tierra, penetran la madera, se colocan debajo de la corteza de los árboles, ó retuercen las hojas, con otras innumerables maniobras, que no se pueden conocer ni admirar lo bastante. Asi quedan sin moverse, como privados de existencia, tomando el nombre de ninfa ó cripsálida por algun tiempo, despues del cual se hiende esta, y sale el insecto en estado perfecto, rompiendo en seguida las paredes de la carcel que se fabricó. Muchos pierden la vida al verificar este cambio; y les valdria mas arrastrar por el suelo, que adquirir alas con tanto trabajo y peligro. Despues de esta metamorfosis viene el insecto en todo su complemento; su cuerpo ya no tiene relacion con las formas anteriores, y dotados en este último estado de la facultad de la propagacion, cumplen con este deber de la naturaleza; dejan de existir, y su posteridad queda abandonada á los cuidados de esta madre universal que no falta á reproducirlos con una fecundidad admirable. Tal es la marcha de la procreacion y vida de los insectos. Los antiguos, menos ilustrados que nosotros en las ciencias naturales, desconocian estos maravillosos fenómenos de las metamorfosis, admitian la generacion espontánea, y la aparicion de los insectos la atribuian á la putrefaccion como madre comun de los seres. Un buey muerto producía, segun ellos, abejas, un caballo abispas, zánganos; este error ha llegado hasta nuestros dias; y si no fuera por los adelantos de la historia natural estaríamos en la ridicula idea de que un buey, un elefante muerto, un monton de estiércol podrian causar la generacion de los insectos, objeto de nuestro desprecio; pero si se observa con qué arte y habilidad está organizado cada uno de estos vivientes hasta el mas sencillito, es imposible creer que coordinacion tan perfecta de músculos, de nervios, de venas y de articulaciones sea efecto de la combinacion fortuita de las moléculas de una materia que se corrompe. El insecto es la obra en que brilla mas la omnipotencia del Criador, y no puede admitirse que seres de tan admirable fábrica provengan de generacion espontánea como se ha creído. El mismo Ovidio dice en sus metamorfosis: ¿no veis como los cadáveres que se corrompen convierten poco á poco por la fermentacion los líquidos que contienen, y los cambian en pequeños animales? Este error de los antiguos y de algunos de los siglos XV y XVI proviene de la falta de observacion, y de seguir ciegamente la autoridad de Aristóteles. Como las indagaciones sobre la generacion de los insectos exigen mucho cuidado y perseverancia y la ayuda de finos microscopios, no es extraño que dicho error haya durado tanto tiempo. En el día estamos plena-

mente convencidos de que todo viviente viene de otro ser semejante á él, y que la generacion de cada especie y la de los insectos es tan perfecta como la del hombre mismo.

En el conocimiento de la propagacion y transformaciones de los insectos, estriba el método que vamos a proponer para perseguirlos y acabarlos. Ya es tiempo que las luces de las ciencias naturales se popularicen y se pongan al alcance de todos. De la anterior doctrina deduciremos la clasificacion del insecto de que se trata. Hemos dicho que es una larva, vive como unos 40 dias, despues desaparece, y á la primavera se presenta el insecto perfecto que es un coleoptero con 4 alas, dos superiores crustáceas y las inferiores membranosas mas grandes, pero se envainan en aquellas con un pliegue transversal; es negro, de unas tres á cuatro lineas de largo, la estremidad del abdomen en punta, la cabeza cubierta en parte por la caperuza con unas antenas terminadas en maza. Segun estos caracteres, pertenece al género *Melolonta* de Cuvier, de Fabricio y Lineo, familia de los lamelicornes, seccion de los filofagos. Todos los de esta seccion devoran las partes tiernas y foliaceas de las plantas en estado de larva y de insecto perfecto.

Tambien en el mes de agosto aparecen otra casta de insectos, enemigos devoradores de la alfalfa, y compite y aun supera en estragos á la anterior. Se presenta bajo la forma de un gusano de doce anillos, con seis piés anteriores y aun rudimentos de otros posteriores, en todo semejante á una oruga. En algunas localidades húmedas se multiplican de un modo extraordinario, no forman capullo, y se transforman en mariposa, como una mosca de grande, de color blanquizco ceniciento, y vuela por la tarde. Parece ser un insecto del género *falena*, orden 2.º Lipidopteros, familia de las nocturnas. Dice Cuvier que los métodos de clasificacion de este último son muy imperfectos, y no será extraño que se hayan equivocado las especies; pero cualesquiera que sean, los medios de destruccion siempre serán los mismos, y aun se podrán aplicar con ventaja contra muchos insectos que atacan nuestros mas estimados vegetales. Prévias estas nociones veamos cómo los hemos de perseguir en todos los periodos de su existencia.

Casi todos los insectos antes de invierno mueren, dejando su prole resguardada del frio, y sino ellos mismos se ponen al abrigo de él. Un libro era necesario para explicar las varias precauciones que les hace tomar su instinto para ponerse ó colocar sus huevecitos á cubierto de la intemperie y de sus muchos enemigos. Hasta la cubierta exterior del huevo es de tal naturaleza que le preserva de la humedad. En estado de huevo, larva, ninfa é insecto perfecto, procuraremos su destruccion. La primera circunstancia que buscan los insectos para guarecerse ó depositar sus gérmenes, es la tranquilidad de su morada; asi buscan los parages incultos y abandonados como bosques y prados. Los campos de alfalfa se hallan en este caso, porque en el transcurso de algunos años no hacemos mas que aprovecharnos de su forrage y regar. La prodigiosa multiplicacion de insectos que en la estacion del calor infestan dichas plantas, se debe al abandono en que dejamos por tanto tiempo los campos en que se crian. En el cultivo tenemos un recurso cierto y positivo que contribuirá á la destruccion de los insectos. Con las labores aplicadas antes de la primavera entre los espacios intermedios de las lineas de la alfalfa con un pequeño arado, se trastornarian

las guaridas de los gérmenes y exponiéndolas á la intemperie pereceria la mayor parte. Aunque se haga esta labor en tiempo de frio, no perjudicaria á la planta porque sus raíces son perpendiculares y profundas; al contrario la tierra removida lateralmente por el arado la cobijaria, y las raíces rotas se multiplicarian hasta lo infinito; aumentándose los puntos absorbentes del alimento, los tallos serian en mayor número y los cortes del forrage mas frecuentes. Removida y ahuecada la tierra en los primeros riegos ó á la aproximacion de una lluvia, se esparcirán cenizas por el campo para que formando una legia con el agua, mate todos los huevos é insectos que hayan escapado del rigor del invierno. Si las lluvias son copiosas se usará la cal: la esperiencia ha confirmado que echada en los montones de estiércol y lavando con ella los árboles, perecen huevos, larvas y semillas de malas yerbas. La cal apagada en leche echada sobre los racimos y otros frutos, los preserva de los animales. La lechada de cal es un específico contra el tizon de los grános, y lejos de dañar la vegetacion la da mas vigor y preserva de los insectos y hasta de los pájaros. El mismo Arias dice en sus lecciones de agricultura que la cal es de un uso muy antiguo; que obra como disolvente promoviendo la descomposicion de los seres orgánicos, y atrayendo el gás ácido carbónico lo retiene en beneficio de las plantas. La cal aunque activa no daña, y en el día se usa mucho; se puede mezclar con azufre, con hollin, con el polvo de los caminos y carbon pulverizado. En los terrenos secos se usará el yeso: produce efectos maravillosos en los prados artificiales de las leguminosas, y aun en el invierno dobla la cosecha de la alfalfa. Segun Bose obra apoderándose de la humedad del aire, y ayuda á la fermentacion de los abonos. Debe usarse con moderacion, y si puede ser mezclado con cenizas. Las propiedades del yeso son muy poco conocidas. Cuando á pesar de las labores y de las sustancias dichas, esparcidas por el campo antes de la primavera, apareciese algunas larvas u orugas se acabarán de destruir con el método de la caza que se usan en Valencia, repitiendo la operacion tarde y mañana. En seguida se espolvorearán las plantas con yeso calcinado; el que por su accion fuertemente estimulante destruye los insectos que se pongan en contacto con él, acrecentando las partes tiernas y foliaceas de la planta mas de lo ordinario, por cuya razon se le ha llamado el abono del milagro. La introduccion de esta práctica se debe á los americanos, y Mr. Soquet, repitiendo estas mismas esperiencias, ha confirmado el aumento de forrage cuando se esparce sobre la alfalfa, y toda la familia de las leguminosas.

Cuando el segundo insecto que hemos descrito se presenta en estado perfecto, lo podremos perseguir colocando en el campo de trecho en trecho hogueras de paja algo húmeda y de estiércol enterizo, porque un humo espeso perjudica á estos insectos, y les seria mas deletéreo si se echase algo de azufre. En resumen, con las labores, legias de cenizas, cal, yeso, la caza y el espolvoreo hecho todo á su debido tiempo podremos exterminar en un par de años los insectos que infestan nuestras alfalfas; método que se podria generalizar con algunas modificaciones contra todos los insectos.

Para asegurar el éxito, y que no sean infructuosos los medios propuestos, las autoridades debian obligar por via de policia á que en una provincia, comarca ó partido, los esfuerzos dirigidos á la destruccion de los insectos sean simultáneos;

solo de este modo nos podemos librar de semejante plaga por mucho tiempo. En el día, por no querer atacar todas las especies á la vez, quedan en el mismo ó mayor número; y aunque uno ó dos labradores pongan el mayor cuidado en aniquilarlas, el campo del vecino le proporciona mas que los que pudieran ellos acabar. Se le darán al labrador las instrucciones necesarias para que los persiga con conocimiento, animando al mismo tiempo, y premiando la actividad de los que mas trabajen. En fin, la mano poderosa del gobierno removeria todos los obstáculos con medidas legislativas y oportunas.

J. E.

RECOLECCION Y CONSERVACION DE LOS FRUTOS.

La presente estacion es la de la recoleccion de la mayor parte de los frutos, producidos en las huertas y en los campos. Es muy interesante hacer la recoleccion con las precauciones convenientes para que los frutos se conserven por largo tiempo, de lo contrario muchos de los frutos se pasan y se pudren en muy poco tiempo, y no duran para el invierno, que es cuando son mas estimados porque no los hay frescos.

Por consiguiente, vamos á dar á conocer á nuestros lectores las reglas mas elementales, que deben observarse, cuando se desea conservar los frutos por todo el tiempo que consienten su naturaleza.

Los frutos para conservar deben cogerse en un tiempo claro y seco, y en el intervalo que media desde las diez de la mañana hasta las tres de la tarde, con el fin de que se haya evaporado el rocío que pueden tener por la mañana, y antes que el aire los recargue de humedad por la tarde.

Los frutos deben cogerse cuando la madurez está en su punto, ni muy tarde, ni muy pronto. Es algo difícil discernir el punto conveniente de madurez, antes de él es muy pronto, y despues es muy tarde. En caso de duda, es preferible que los frutos concluyan de madurar en el frutero, que en el árbol, porque así suelen ser mas sabrosos y mas azucarados. De modo que todos los días deben cogerse los frutos que empiezan á madurar, y no hacer de una vez la recoleccion de cada árbol, como suele hacerse generalmente.

Ordinariamente suele mediar un intervalo de 8 á 15 días entre la sazón de los primeros y los últimos frutos de un árbol, de modo que pueden estar pasados los primeros cuando maduran los últimos.

Los frutos de las ramas laterales deben cogerse antes que los de las altas, es decir, los bajos antes que los altos, porque la savia es mas rica en las primeras ramas del árbol.

Debe evitarse todo choque en los frutos maduros, ya al cogerlos ya al colocarlos en la cesta. Se les coloca sobre lechos de paja ó musgo, sin que se toquen, en un lugar fresco, seco y ventilado, en donde concluyen de perder su agua de vegetación. Al cabo de ocho ó diez días, cuando ya están bien enjutos, se les coloca en el frutero; el cual debe tambien estar preservado de la humedad desprendida por los frutos recién cogidos, que perjudica mucho á los ya secos ó enjutos.

Denia 16 de Marzo de 1882.

Sr. Director de EL LITORAL.

Mi distinguido amigo: El lunes 15 del corriente tuvo lugar en el salon-teatro de la sociedad «El Universo», una funcion lirico-dramática, á la que tuve el gusto de asistir.

A las nueve poco mas ó menos el salon-teatro estaba cuajado de gente, y tanto la iluminacion como el decorado no dejaban nada que desear.

Empezóse tan agradable velada con una sinfonia al piano tocada con mucho acierto y maestría por el profesor D. Manuel Comez, valiéndole al final nutridos y prolongados aplausos. Momentos despues se levantó el telon, poniéndose en escena la preciosa comedia bilingüe en dos actos, original de D. Joaquin Balaguer, titulada «Al sá y al plá», cuya interpretacion estuvo á cargo de las Señoritas Cañizares (Asuncion y Rita) y Roselló, á las que acompañaron en su desempeño los Señores Sobrecases, Portales, Palacio, Torrent y Todo. La bella Señorita Asuncion Cañizares, á cuyo cargo estaba el difícil papel de Quica, lo desempeñó perfectamente, pues además de tener tablas reúne tambien mucha vis cómica de modo es que dejó altamente satisfecho

al público en el desempeño de su papel: otro tanto puedo decir de la graciosa y simpática señorita Rita Cañizares que interpretó el papel de Magdalena como ella sola sabe: el de Chimela halló una buena intérprete en la bella y amable Señorita Anita Roselló. En general todos los señores que tomaron parte en la funcion contribuyeron á su buen éxito siendo muy aplaudidos, aunque no tanto como merecia.

Para fin de fiesta se puso en escena la bonita zarzuelita en un acto titulada «Amor y almuerzo», en donde la Señorita doña Manuela Ferrandiz de Rodriguez lució una vez mas su estensa y agradable voz, siendo aplaudida en todos los números.

Damos la enhorabuena á la junta por el acierto y actividad con que dirige los asuntos de la sociedad, y al Sr. Roselló por el esmero y prontitud en el servicio.

Están pronto á concluir los trabajos para el estreno de una zarzuela en dos actos y tres cuadros escrita por el apreciable jóven de esta ciudad don Juan Bautista Bisquert, habiéndose encargado de la música el reputado maestro D. Manuel Comez, el cual, segun noticias, no dejará defraudadas nuestras esperanzas, pues personas inteligentes que han tenido el gusto de oír algunos números de dicha zarzuela, aseguran que es una obra verdaderamente artística, y tanto es así que se están haciendo gestiones para comprarles la propiedad por la que han ofrecido ya una suma de bastante consideracion que no ha sido aceptada. Muy digna de elogio en verdad es la conducta de los noveles autores, mayormente cuando estoy seguro que su zarzuela ha de lograr un éxito, del que, y de lo demás que ocurran por aquí, procuraré tener á V. al corriente.

Sin mas por hoy mande como guste á su S. S.

El Corresponsal.

NOTICIAS

Acogiendo sin duda la idea emitida en los artículos que publicamos de nuestro querido amigo el arquitecto D. Gerardo Roig, sobre el destino del palacio de los Borjas, el Ayuntamiento ha elevado al Excmo. Sr. Duque de Ossuna, su actual poseedor, una sentida exposicion solicitando la cesion del citado palacio á esta ciudad para destinarlo á usos del comun de vecinos como escuelas públicas, correos, telégrafo, juzgado municipal y otros establecimientos que hoy se hallan diseminados y en malas condiciones, costando al municipio buenos alquileres.

Aunque parezca á primera vista atrevida tal pretension, no lo es si se considera que la casa de Ossuna debe tener grande interés por los recuerdos históricos de familia y principalmente el de haber nacido en él uno de sus mas preclaros hijos, cual fué San Francisco de Borja. Es de creer, pues, que la casa de Ossuna no intente nunca enagenarlo ni derribarlo, y por tanto, no hallándose en condiciones para poderlo alquilar, su conservacion solo ha de reportar al Duque gastos y ninguna utilidad. Sabidos son además los beneficios que en todas épocas han prestado los antecesores del Duque á esta su predilecta ciudad: conocidas son tambien de todos la cuantiosa fortuna y la magnanimidad de este señor, que en otras ocasiones ha hecho cesiones parecidas á esta poblacion, tal vez sin estar tan justificadas como la presente que en nada afectaria sus intereses. Por otra parte el Ayuntamiento al aceptar esta sesion se comprometeria á conservar el edificio haciendo oportunamente las reparaciones necesarias y á utilizarlo en beneficio de la ciudad.

Muy grato nos seria que el Excmo. Sr. Duque demostrase una vez mas su cariñoso afecto á esta ciudad; con doble motivo por haber partido la iniciativa de esta gran mejora de nuestro humilde semanario.

Segun se nos ha manifestado se está estudiando el plano de ensanche por todo el rededor de Gandía desde la zona de ensanche aprobada hasta el rio Serpis, para que todas las edificaciones que se proyectan en dicho trayecto obedezcan á un plan que esté en armonía con las salidas actuales de la ciudad, facilitando las construcciones y por tanto el ensanche, y para que al propio tiempo pueda utilizar el Ayuntamiento los beneficios de la ley de ensanches cobrando la contribucion de los nuevos edificios por 20 años.

Con tal motivo muy en breve vá á derribarse la puerta de Valencia que hoy ya solo sirve de estorbo.

Tambien está resuelto el derribo de la puerta de San José para dar mejor entrada á la calle de Obradores con la nueva alineacion que se le ha señalado.

¡Lástima grande que no se abra tambien una puerta frente al camino del mar, y que se continúe la calle del hospital hasta la Ermita de las almas!—Con estas reformas, reclamadas por todos cuantos aspiran al engrandecimiento de nuestra ciudad, y que ahora podrian llevarse á efecto conciliando los intereses del Monasterio de Santa Clara y de la poblacion, dicho bario se convertiria en el mejor de Gandia. ¿Porqué no se termina el expediente instruido hace tiempo para la expropiacion de los terrenos que al efecto se han de ocupar?—¿Podrá contestarnos el ilustre Ayuntamiento.

Tenemos el gusto de anunciar á nuestros lectores la constitucion en esta ciudad de una nueva Sociedad mercantil bajo la razon social de «Rausell, Gonzalez, Buada y Compañia» que tiene por objeto la fabricacion y espendicion de unos nuevos cartapacios para aprender á escribir sugun un nuevo sistema.

Al efecto y con este objeto, han recibido en la semana última toda la maquinaria para imprimir, procedente de una de las mejores fábricas de Alemania.

Hemos tenido la satisfaccion de ver detenidamente los citados cartapacios y no podemos menos de augurar á nuestros amigos un feliz éxito, pues lo juzgamos como lo mejor que hasta hoy se ha hecho en este arte, uniendo la superioridad del sistema á la perfeccion en las formas de las letras.

Deseamos á la citada Sociedad feliz resultado en su empresa.

Recordarán nuestros abonados que en uno de los números anteriores se publicó un suelto en el que iniciábamos la idea de que cuanto antes se organicen las serenatas que en los años anteriores hemos tenido en los meses de Junio y Julio, y al mismo tiempo indicábamos lo conveniente de que estas se verificasen en la plaza de la Beneficencia.

Con sentimiento hemos observado que esta última idea ha sido por algunos mal recibida, sin que sepamos en qué fundan su oposicion.

Nunca fué nuestro móvil crear dificultades que puedan contribuir á que las serenatas no se verifiquen y en prueba de ello aceptamos desde luego que estas tengan lugar en la plaza Mayor, si así ha de obtenerse el buen éxito que se espera de la suscripcion que al efecto ha de abrirse.

Pero ya que sea la plaza Mayor el punto destinado para las serenatas, bueno será se tengan presentes algunos defectos que en los años anteriores se han notado, y se corrijan.

El tablado que para los músicos se construye es estrecho y de mal gusto, demasiado alto y con aspecto de patíbulo. A nuestro juicio debe ser un poquito mas bajo; ponérsele un tornavoz aunque sea de lona, que serviria para el que se construya en la feria, y para iluminarlo aceptarse otro sistema que en otros años.

El Director de la casa de Beneficencia obraria muy acertadamente haciendo llevar sillas á la plaza en las noches de serenata, con lo que aumentaria los recursos de dicho establecimiento.

Ha visitado nuestra redaccion *La Novela*, publicacion diaria que sale á luz en Madrid, cuyo interesante sumario es el siguiente:

«Las Catacumbas de Nápoles», por D. Vicente Moreno de la Tejera. «El primo del diablo», por Gontran de Borys, version española de D. Joaquin Escudero.

Tambien hemos tenido el gusto de recibir el periódico cuatrimestral *Los Cargos públicos*, órgano de los funcionarios del Estado y empleados, que se publica en Madrid; *El Recreo*, de Villena y el *Boletín de la Sociedad protectora de los niños*, de Madrid.

Agradecemos el saludo y aceptamos el cambio.

El jueves último empezaron las subastas de los arbitrios municipales, que continuarán hoy á las 10 de la mañana en las puertas de la Casa Consistorial.

Aviso á los que deseen tomar parte en estas subastas.

En el pasado domingo se vendieron en subasta pública los solares que comprende el trinquete de pelota á la salida de la puerta de Valencia.

Segun noticias dejó de subastarse un pedazo de terreno, á fin de abrir una calle que comunicará con la de Loreto, pero el M. I. Ayuntamiento, comprendiendo sin duda la poca utilidad práctica de la espresada calle, ha desistido de tal propósito, en lo que estamos conformes, pues abundamos en esta idea.

Por lo tanto, desde luego debe procederse á la venta del terreno que dejó de subastarse.

En Denia se está organizando una novillada para fin de este mes por los socios de *El Universo*, la cual promete ser muy divertida, á juzgar por los preparativos que se llevan á cabo. Al final de la corrida se servirá un espléndido lunch.

Los trabajos del puente sobre el Serpis para el ferro-carril se están efectuando con toda actividad; en la orilla derecha del río están ya hechos los cimientos hasta flor de tierra, y dentro de breves días se encontrarán en el mismo estado los del lado opuesto. Si así se continúa trabajando, pronto tendrán nuestros vecinos de Denia el gusto de ver la locomotora cruzar sus fértiles campos.

¿Porqué en la calle de la Villanueva de S. Roque se ha de hacer solo un bando junto á la de Caldereros? ¿Es que los vecinos de aquella no merecen tanto como los demás de la poblacion?

Confiamos que el Ayuntamiento atenderá nuestra

queja y dará las órdenes oportunas para que el pregonero ejerza sus funciones frente a la otra travesía de la Villanueva.

La mayor parte de las casas que dan á la nueva calle del ensanche ó sea á la acequia de les *desfiletes* se encuentran en ruinoso estado y algunas de ellas amenazan un desplome inminente. Aunque ya han sido denunciadas, no es suficiente que las apuntalen, como se encuentran algunas, es necesario que la Comision de policia urbana dicte severas medidas á fin de que cuanto antes se edifique y así se evitará que ocurran desgracias como es muy fácil, facilísimo que suceda.

Téngase en cuenta por quien corresponda la responsabilidad en que incurre por no adoptar las medidas necesarias.

¿Porqué no se acuerda que el arquitecto municipal gire una visita en el interior de algunas casas y tome las disposiciones convenientes para prevenir catástrofes?

Suplicamos, pues, á la Comision correspondiente tenga en cuenta todo esto, y no se acuerde solamente de Santa Bárbara.....

Un fuerte pedrisco descargó el jueves último en parte de los términos de Fuente Encarroz y Villalonga; en esta última poblacion causó daños de importancia por lo que el Ayuntamiento de dicha villa está instruyendo expediente pidiendo condona de contribucion; celebraremos se logre tan justísima suplica que vendria á amimorar en parte los desastres del pedrisco. En nuestra huerta ha llovido también en estos dias causando daños en todas las cosechas pendientes, aunque no de consideracion.

A consecuencia del suelto que publicamos en el último número sobre las operaciones que practica el Sr. Ferrari Severino, y de ciertas versiones que durante la semana han circulado por esta ciudad, hemos recibido un remitido suscrito por varios Profesores médicos de la misma en que nos suplican hagamos público, para evitar abusos y sorpresas, que dicho Sr. Ferrari solo posee el título de Cirujano dentista expedido en Nápoles en 12 de Marzo de 1879, y por tanto, que solo puede dedicarse á la curacion de enfermedades procedentes de la dentadura, para lo cual únicamente está autorizado por el Ministerio de Fomento de España.

La Sociedad viti-vinicola saguntina, fiel á los fines de su institucion, no ha vacilado en responder al llamamiento de la Sociedad Filomática de Burdeos y ha resuelto concurrir á la Exposicion que va á celebrarse muy en breve esta Sociedad en la seccion de vinos y bebidas alcohólicas cuya apertura está anunciada para el primero del próximo Junio.

Al efecto ha publicado y repartido por toda la region valenciana una circular de invitacion que hemos tenido el gusto de leer. Creemos inutil encajear la conveniencia de asistir á estos concursos que tantos beneficios reportan á los espositores.

Los que deseen concurrir á la citada Exposicion pueden dirigirse á la Sociedad saguntina, sin pérdida de tiempo.

EL ABANDERADO.

EPISODIO.

Poco tardó en levantarse, pero ya entonces el sargento huia llevando el trofeo conquistado á fuerza de sangre. Daniel sintió entonces no el dolor de su destrozada mano, sino el coraje que le producía tan deshonoroso fracaso. Se irguió, recogió la espada que yacía á su lado y se internó entre los enemigos; su ardimiento no tenía límites: hizo morder el polvo á varios combatientes, y arrojándose sobre el abanderado del regimiento de Granaderos que se hallaba allí próximo, le atravesó el pecho de una estocada y le arrebató la bandera tricolor, coronada por el águila imperial. Al punto sintió Daniel la frialdad de las bayonetas que le atravesaban la carne: cayó exámine sin abandonar su presa, y al caer pudo escuchar el grito de «viva España» allí cerca pronunciado; eran los voluntarios de Baeza que se dirigian vencedores hácia aquella parte, á que recogieron el último suspiro de Daniel que moría cubierto con la bandera del tercero de Granaderos.

El batallon no habia perdido la bandera; no habia hecho más que cambiar.

III.

No tardó en saberse en Baeza la muerte de Daniel. Recogido su cadáver después de la rendicion del enemigo, fué conducido á Bailén por sus compañeros, y al día siguiente el cementerio de su ciudad natal para satisfacer los deseos de su desconsolado padre que lamentaba con amarga desesperacion su desventura.

Lola también lo supo al día siguiente: escuchó la triste nueva de lábios de uno de los soldados que,

«Tres abejas de colmena,» última produccion de nuestro compañero D. Antonio Roig, fué puesta por primera vez en escena en nuestro coliseo el jueves último.

La compañía que actúa interpretó cual se merecía la bella y graciosa obra del Sr. Roig, y en prueba de ello el público entusiasmado batió palmas pidiendo al autor, que, por causas ajenas á su voluntad, no pudo presentarse al palco escénico.

La mas cumplida enhorabuena á nuestro amigo el Sr. Roig.

Solo sentimos que el público no corresponda á los sacrificios que se impone el empresario para que nuestro teatro no permanezca cerrado, mas si se tiene en cuenta que la compañía que actua merece los plácemes hasta de los mas exigentes.

Segun leemos en los periódicos de Valencia, también en la capital de la provincia se ven privados los fumadores, de los cigarrillos de 35 céntimos.

No es culpable, pues, el Administrador de rentas Sr. Castillo, de este descuido, y lo hacemos público para su satisfaccion.

REVISTA COMERCIAL

Precios durante la última semana de los principales productos de esta huerta.

En general se han sostenido con bastante insistencia durante toda la semana casi los mismos precios, debido sin duda á que han mejorado las plazas de espendicion.

Albaricoques: Se han vendido de 2 á 2'50 pesetas los 12 kilos. y medio.

Cerezas. De 1'75 á 2'25 pesetas los 12'50 kilos.

Cebollas tiernas: De 3'50 á 4 pesetas los 12'50 kilogramos.

Judias verdes ó bajocas: de 5'50 pesetas, 6'50 las finas y de 2 á 2'50 las gruesas los 12'50 kilos.

Naranjas: ya van escaseando y las pocas ventas que se han hecho, han sido á 2 pesetas los 12'50 kilogramos.

Pimientos: verdes: Tan solo se han presentado en pequeñas cantidades que han sido solicitadas á 30 pesetas los 12'50 kilos

Tomates: De 6'50 á 7 pesetas los 12'50 kilos.

SECCION RELIGIOSA

Santos de hoy: S. Secundino mr.

Iglesia Colegial.

En esta Iglesia, á las cinco de la mañana misa con órgano y letrillas, como continuacion del ejercicio propio de este mes, consagrado á Maria. A las 7, misa de comunión con órgano y letrillas igualmente, para las asociadas hijas de Maria.

destrozados y maltrechos, volvian de la terrible jornada, y encerró en un mudo dolor la suprema desesperacion de su espíritu.

Sencilla en sus sentimientos, no hizo manifestacion de las exageradas expansiones de afliccion con que á veces se oculta la poca intensidad del afecto, su pesar era más puro, al par que más profundo: sentia en el corazon el vacío que le produjera el desvanecimiento instantáneo de sus sueños de dicha, y juzgaba irreparable la pérdida de quien habia sido su primer amor y la habia hecho pensar en esa ilusion de la felicidad tantas veces anhelada y tan pocas conseguida.

Todo el pueblo lloró la muerte de Daniel; sus prendas le hacian generalmente apreciado y su trágica muerte aumentaba aún más las simpatias que en vida habia inspirado. El vulgo, al oír el relato de la lucha en que llegó á sucumbir, le elevaba á la altura de los héroes de las antiguas edades, universalmente admirados; le forjaba en la fantasia de la imaginacion como un ser superior que, enardecido solamente del entusiasmo de la patria, batallaba hasta el último instante lleno de furor y de temeridad; le veia, espada en mano, avanzar de continuo, sembrar la muerte en el campo contrario, llegar hasta el grueso de sus fuerzas y arrebatar en un segundo de coraje la bandera tricolor, que, descolorida y desgarrada, llevaba escrita en sus pliegues la crónica de múltiples batallas, y después le veia rendido por la fatiga, acuchillado despiadadamente, caer en brazos de los suyos entregándose al morir el legado de su glorioso trofeo.

Daniel era para el pueblo de Baeza no ya un hijo ilustre, sino una gloria nacional.

Una cosa, sin embargo, preocupaba á muchos: el batallon de voluntarios, á consecuencia del aumento del ejército de Andalucía y como merecida recompensa al comportamiento observado en la batalla de Bailén, iba á ser movilizad, constituyendo un Cuerpo de infanteria regular, y á los pocos dias

Por la tarde despues de visperas y completas, seguirá el ejercicio vespertino para las mismas; y en él habrá sermón que dirá, D. Damian Mulet, Coadjutor de la citada iglesia.

Iglesia de San José

Hoy domingo á las 8 de la mañana, solemne funcion que los clavaros de N. Sra. del Rosario celebran en honor de la Santísima Virgen con misa y sermón que predicará el P. Carlos Garcia de las Escuelas pias.

Por la tarde á las cinco y media, será el ejercicio del mes de Maria con sermón que dirá el P. Leandro Calvo de las Escuelas pias.

CUADRADO DE PALABRAS.

Un rio es la primera.

Segunda: un nombre de mujer. Tercera:

Personaje de cierta autoridad

En la Universidad.

Cuarta: tiempo reciente, que pasó.

Quinta: lo llevo en el bolsillo yo.

La solucion en el número próximo.

SOLUCION DEL CUADRADO ANTERIOR.

P a t a t a
A z o r e s
T o p e t e
A r e n a s
T é t a n o
A s e s o r

ADVERTENCIA.

Rogamos á los señores suscritores de fuera que se hallen en descubierto con esta administracion se sirvan remitir el importe de lo que adeuden bien en sellos de franqueo ó en libranzas de fácil cobro; de lo contrario, nos veremos precisados á suspender el envío del semanario.

Imprenta de la Viuda de Jacinto Orts, calle de la Abadía, 3, Gandia

debía marchar á los campos de Menjíbar, donde Castaños pasaria revista general á los vencedores de Dupont y el batallon se presentaria en aquel solemne acto sin su bandera.

Los voluntarios andaban un tanto mohinos y preocupados en tan crítica situacion, puesto que teniendo conciencia de que el heroísmo de Daniel habia llegado á su último extremo y no podia hacerse cargo alguno á su gloriosa memoria, les dolia, sin embargo, presentarse ante su general sin la enseña que otras unidades ostentarian, habiendo hecho quizás menos merecimientos que ellos en la pelea del 19 de Julio.

Algo opuesto debía saberse, á pesar de todo, en casa del Alcalde, porque Lola, no obstante su pena inconsolable y el estado de postracion moral á que se veia sometida, bordaba un escudo y un letrero sobre un lienzo de grandes dimensiones de los colores nacionales.

Ensimismada en su tarea, abstraída por completo de todo cuanto sucedía á su alrededor, aquellos hermosos ojos negros y expresivos que tenían todo el encanto del misterio, después de haber estado velados por abundantes lágrimas, se fijaban en aquellos instantes con extraordinario cuidado en la labor que tenía entre manos: formando de artística manera los dibujos que constituyen las armas castellanas, parecia llegar á olvidar su dolor; á veces sonreia sin duda á impulsos de algun pensamiento que, encantador y jugueton, se presentaba en su mente; pero bien pronto la pobre niña volvia á llorar: recordaba quizás aquellos otros dias no muy lejanos en que bordaba otro trabajo igual, y en que al hacerlo unia la pequeña parte de patriotismo que su condicion de mujer le permitia demostrar la esperanza de que Daniel al verle habia de acordarse de ella, y no sería olvidada de quien tenia el sagrado depósito de sus esperanzas y de sus aspiraciones.

Se concluirá

SECCION DE ANUNCIOS.

Está en venta la casa donde actualmente se halla instalada la estacion telegráfica, calle Mayor, de esta ciudad.

Dirigirse á D. Pascual Cruaños, Abogado cella de Loreto.



TIENDA DE LA SANTÍSIMA TRINIDAD

DE

LAMBERTO ESTELA

Calle del Tosal, número 14,
GANDIA.

Este nuevo y acreditado establecimiento de tejidos de seda, lana, hilo, y algodón, se recomienda al público por las inmejorables calidades de los géneros que continuamente recibe de las principales fábricas del país y extranjeras, y por sus ventajosísimos precios.

Grandes surtidos en lanas verano para caballero
Alpacas lana para vestido de señora desde 1 y medio reales.

Estensa coleccion de percales para camisas.

Gran variedad en zarzas y cretonas verano.

Retortas desde un real.

Muselinas del Sol 1 y medio.

Y una infinidad mas de artículos á precios de fábrica.

NOTA.

Se acaba de recibir la segunda remesa de los ricos *Cutres* para chambras, enaguas, pantalones y camisas finas, al ínfimo precio de 3 reales.

Tienda de la Sma. Trinidad

Tosal, 14, Gandia.

AVISO A LOS CONSUMIDORES

En la calle de la Villanueva del Trapig número 44, se ha establecido un depósito de vinos de cosechero de muy superior calidad.

Se venden á 3 pesetas cántaro para la poblacion, y á 2 pesetas 10 cént. para fuera.

En la elegante y acreditada horchatería de la Estrella, propiedad de Francisco Martí, se servirán hoy á los numerosos parroquianos que se dignan honrarle concurriendo á ella, los siguientes helados:

Mantecado, sorbete de fresa, espuma de naranja, espuma de limon, horchata.

La superioridad de los helados es conocida de todos.

Diariamente se hallarán mantecado, horchata, y limon.

Se halla de venta una elegante mesa escritorio de albaricoquero.

Dirigirse á D. Pascual Cruaños, Calle de Loreto.

AVISO AL PUBLICO

Para conocimiento de nuestros favorecedores y del público en general, tenemos el gusto de anunciar se hallan á la venta en nuestro depósito, calderas de hierro fundido para escaldar pasa de la cabida que se desee, desde 8 hasta 23 cántaros, muy sólidas y duraderas, de material superior y á precios mas arreglados que las francesas.

Se cambian con las de cobre y se componen las de hierro dándolas á prueba.

DEPÓSITOS EN GANDIA.

José Cucarella, Calle de Obradores, 40, y Francisco Aparisi, Plazuela del Tosal, 17.

GRAN DEPOSITO DE CAMAS DE HIERRO PEREZ VALENCIANAS DE VICENTE GRAS
 Calle del Tosal, núm. 5, junto á la botica.

Las hay doradas y maqueadas con gran variedad de elegantes dibujos y de todos tamaños, estando al alcance de todas las fortunas, porque, además de al contado, se venden á plazos desde 5 reales semanales.

En este almacén se encuentran también palanganeros y perchas de hierro

5, Tosal, 5, junto á la botica

GANDIA

SOLARES EN VENTA

Se hallan en venta los solares que constituyen los fosos de la muralla del Prado de Valencia á contar desde la última casa edificada hasta el rio, que lindan con la carretera del litoral y camino del mar y proximos á la Estacion del ferro-carril, á precios y plazos convencionales.

Para mas detalles dirigirse á D. Cristóbal Gonzalez.

ORDENANZAS MUNICIPALES.

DE POLICÍA URBANA Y RURAL

PARA LA CIUDAD DE GANDIA.

Se venden en la Secretaria de este ayuntamiento á 6 reales ejemplar.

OBRAS ILUSTRADAS DE AGRICULTURA

Cultivo perfeccionado de hortalizas y forrajes, segunda edicion, cuatro tomos con 404 grabados. 32 rs. en Madrid y 36 fuera. Premiada por la sociedad central de Horticultura.

Ingerto y poda de árboles y vides.... 10 y 12 rs.

La atmósfera y la agricultura..... 16 y 18

Tratado general de abono..... 16 y 18

Guia del cultivador de viñas y vinos.. 10 y 15

Se venden en las librerías de los Sucesores de Badal, Mariana, Aguilar y Martí y Casanovas de Valencia, en la imprenta de esta ciudad, ó girando el importe al autor D. Diego Navarro; Desengaño, 24, 2.º derecha, Madrid.

FABRICA

DE AGUARDIENTES Y LIGORES EN BELLREGUART.

En este establecimiento se fabrican toda clase de anisados y de todas graduaciones á precios sumamente económicos así como la caña y ron en fabricacion separada.

También podrán convencerse las personas que quieran surtirse de dicha fabrica de la variedad y buen gusto de los licores que se elaboran en especial el sin rival imperial cristalizado, y aguardientes dulces refinados.

SOCIETE DE SAINT-GOBAIN, CHAUNI ET CIREY.

FUNDADA EN 1665

ABONOS QUÍMICOS DE SAN GOBAIN.

Venta en garantía real y efectiva.—Composicion fijada por el catedrático de química D. César Santomé.

GUANO SAN-GOBAIN

Abono completo, intensivo y superior al del Peru,

de reconocida eficacia para todos los cultivos, en especial para el arroz, trigo, naranjos, cáñamo, hortalizas, etc.

COMPOSICION: Amoniaco. de 8 1/2 á 9 por 100.
Fosfatos todos asimilables. 20 á 22 id.
Potasa (considerada anhidra). 3 1/2 á 4 1/2 id.

PRECIOS.

En el Almacén del Grao de Valencia.

En esta Ciudad.

De 0.000 kilogs. en adelante.	130 rs. }	los 100 ki-	De 0.000 kilogs. en adelante.	135 rs. }	los 100 ki-
Al por menor.	140 rs. }	lógramos.	Al por menor.	145 rs. }	lógramos.

ABONO VITICOLA DE SAN-GOBAIN

Especialísimo para las viñas, preventivo contra la filoxera.

COMPOSICION: Potasa (considerada anhidra). 12 por 100.
Fosfatos, todos asimilables. 20 á 22 id.
Nitrógeno. 2 id.

PRECIOS.

En el Almacén del Grao de Valencia.

En esta Ciudad.

De 0.000 kilogs. en adelante.	106 rs. }	los 100 ki-	De 0.000 kilogs. en adelante.	112 rs. }	los 100 ki-
Al por menor.	117 rs. }	lógramos.	Al por menor.	122 rs. }	lógramos.

ABONOS ESPECIALES PARA CADA TIERRA Y CULTIVO.

Superfosfato de cal.—Sales de potasa.—Sulfato de amoniaco.

GARANTIAS: La composicion de nuestros abonos se garantiza por escrito en las facturas de venta,

Agente general en Gandia y su huerta, D. José Tomás Sanjuan y Castillo.